

EXPTE. D- 4675 / 22 - 23



*Honorable Cámara de Diputados  
Provincia de Buenos Aires*

**150° Período Legislativo**  
Año de la soberanía nacional sobre las Islas Malvinas,  
Georgias del Sur y Sándwich del Sur y de la defensa y el  
cuidado de las niñeces, adolescencias y juventudes.

### Proyecto de Declaración

**LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES**

**DECLARA**

Expresar su más profundo dolor y pesar por el fallecimiento de la Presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, Hebe María Pastor de Bonafini, y sus condolencias a familiares y seres queridos; al mismo tiempo de rendir el debido homenaje por su tarea y trayectoria en defensa de los derechos humanos.

**Debora Sabrina Galan**  
Diputada Provincial  
Bloque Frente de Todos



*Honorable Cámara de Diputados  
Provincia de Buenos Aires*

150° Período Legislativo  
Año de la soberanía nacional sobre las Islas Malvinas,  
Georgias del Sur y Sándwich del Sur y de la defensa y el  
cuidado de las niñeces, adolescencias y juventudes.

## FUNDAMENTOS

*“Las madres de Plaza de Mayo, mujeres paridas por sus hijos, son el coro griego de esta tragedia. Enarbolando las fotos de sus desaparecidos, dan vueltas y vueltas a la pirámide, ante la rosada casa de gobierno, con la misma obstinación con que peregrinan por cuarteles y comisarias y sacristías, secas de tanto llorar, desesperadas de tanto esperar a los que estaban y ya no están, o quizás siguen estando, o quién sabe... En Argentina las locas de Plaza de Mayo serán un ejemplo de salud mental porque ellas se negaron a olvidar en los tiempos de la amnesia obligatoria”. (Eduardo Galeano)*

Por el presente proyecto, proponemos que ésta H. Cámara exprese su más profundo dolor pesar por el fallecimiento de la presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, Hebe Pastor de Bonafini, y sus condolencias a familiares y seres queridos, al mismo tiempo de rendir el debido homenaje por su tarea y trayectoria en defensa de los derechos humanos.

Hebe de Bonafini fue símbolo de lucha impulsando una agenda de justicia y derechos humanos en nuestro país, liderando a un grupo de Madres que con valentía le hicieron frente al momento más oscuro de nuestra historia.

Por su lucha incansable e ineludible se convirtió en una figura que trascendió ampliamente nuestras fronteras; todos los pueblos conocen las consecuencias de los trágicos años del terrorismo de Estado en la República Argentina y han visto a las Madres de Plaza de Mayo como un símbolo de la lucha por los derechos humanos y la justicia.

El gobierno nacional decretó tres días de duelo nacional en homenaje a *“su memoria y su lucha, que estarán siempre presentes como guía en los momentos difíciles”*. *“Como fundadora de Madres de Plaza de Mayo puso luz en medio de la oscura noche de la dictadura militar y sembró el camino para la recuperación de la democracia hace cuarenta años atrás”*, señala el comunicado de la Casa Rosada.

Había nacido en la ciudad de Ensenada el 4 de diciembre de 1928 y en 1942 se casó con Humberto Bonafini, con quien tuvo tres hijos: Jorge Omar, Raúl Alfredo y María Alejandra. A comienzos de 1977 su hijo mayor Omar fue secuestrado y desaparecido en La Plata, y en diciembre de ese mismo año ocurrió lo mismo con



Honorable Cámara de Diputados  
Provincia de Buenos Aires

150° Período Legislativo  
Año de la soberanía nacional sobre las Islas Malvinas,  
Georgias del Sur y Sándwich del Sur y de la defensa y el  
cuidado de las niñeces, adolescencias y juventudes.

su otro hijo, Raúl. Además, al año siguiente desapareció su nuera, María Elena Bugnone Cepeda, esposa de Jorge.

Inició su tarea como presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo en 1979, luego del secuestro y desaparición de la primera titular Azucena Villaflor, entidad en la que se destacó por la lucha por los derechos humanos, contra la impunidad de los culpables de crímenes de lesa humanidad, junto a la reivindicación de la militancia revolucionaria de los detenidos desaparecidos y asesinados. No sólo reivindicó las luchas de sus propios hijos, sino que impulsó el reclamo colectivo de las Madres: "Todos son nuestros hijos".

Como titular de la Fundación Madres de Plaza de Mayo, promovió el crecimiento de esa institución. Impulsó la creación de un instituto universitario nacional, un periódico, una radio, una casa cultural y una librería. Además administran el centro cultural de las exESMA.

Hebe falleció este domingo 20 de noviembre en el Hospital Italiano de la ciudad de La Plata donde estaba internada. Tenía 93 años. Sus cenizas descansarán en Plaza de Mayo, al igual que las de Azucena Villaflor de Vicenti, cuyos restos permanecen enterrados en la base de la Pirámide de Mayo, el mismo sitio donde hace 45 años las mujeres de pañuelo blanco comenzaron una lucha por los derechos humanos contra el terrorismo de Estado.

El diario El País de Madrid recuerda declaraciones de Hebe en una de sus notas: *"Antes de que fuera secuestrado mi hijo, yo era una mujer del montón, un ama de casa más. Yo no sabía muchas cosas. No me interesaban. La cuestión económica, la situación política de mi país me eran totalmente ajenas, indiferentes. Pero me olvidé de quién era el día que ellos desaparecieron; nunca más pensé en mí"*.

Protagonista de innumerables homenajes y premios en Argentina y en mundo, poco antes de su internación había sido el eje de una muestra fotográfica sobre su vida titulada "Hebe de Bonafini, una madre rev/belada", realizada en el Centro Cultural Kirchner (CCK).

El Papa Francisco en una misiva enviada a la Asociación Madres de Plaza de Mayo expresó: *"Supo transformar su vida, como ustedes, marcada por el dolor de*



*Honorable Cámara de Diputados  
Provincia de Buenos Aires*

150° Período Legislativo  
Año de la soberanía nacional sobre las Islas Malvinas,  
Georgias del Sur y Sándwich del Sur y de la defensa y el  
cuidado de las niñeces, adolescencias y juventudes.

*sus hijos e hijas desaparecidos en una búsqueda incansable por la defensa de los derechos de los más marginados e invisibilizados. Recuerdo, en el encuentro que tuvimos en el Vaticano, la pasión que me transmitía por querer darle voz a quienes no la tenían. Su valentía y coraje, en momentos donde imperaba el silencio impulsó y después mantuvo viva la búsqueda por la verdad, la memoria y la justicia". Para Francisco, fue una "búsqueda que la llevó semanalmente a marchar para que el olvido no se apoderase de las calles y de la historia y, el compromiso con el otro, fuera la mejor palabra y antídoto contra las atrocidades que se padecieron".*

*"En esta, su última marcha, la acompañamos con la oración pidiéndole al Señor que le regale el descanso eterno y no permita que se pierda todo el bien realizado; y, a ustedes, las conforte y acompañe para seguir siendo las Madres de la Memoria", manifestó el Papa al dirigirse a los integrantes de la asociación.*

Todas estas palabras, que elegimos para estos breves fundamentos, queremos cerrarlas con lo expresado en 1982 por Julio Cortázar: *"Sigamos siendo locos, Madres y Abuelitas de Plaza de Mayo, gentes de pluma y de palabra, exiliados de dentro y de fuera, sigamos siendo locos argentinos (...) sigamos lanzando las palomas de la verdadera patria a los cielos de nuestra tierra y de todo el mundo".*

Por todo lo expuesto, y en este momento de profundo dolor en nuestro país, sobre todo para quienes de una u otra forma abrazamos la causa de la defensa de los derechos humanos, es que agradezco a mis pares la aprobación de la presente iniciativa.



**Debora Sabrina Galan**  
Diputada Provincial  
Bloque Frente de Todos